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人人 物物

方向前

陈师曾在 《文人画之价值》 一
文中给文人画下过定义：“何为文
人画？即画中带有文人之性质，含
有文人之趣味，不在画中考究艺术
上之功夫，必须于画外看出许多文
人之感想，此之所谓文人画。”如
今在书画界和收藏圈，有“文人书
法”之说，其内涵可与陈师曾对文
人画的描述作一参照。文人书法之
价值跟文人画一样，不全在书法本
身，不全在“技术上的功夫”，而
在于“字外功夫”。

曹禺是二十世纪中国文坛杰出
的剧作家，戏剧是我们了解曹禺的

“主窗口”。作为文化名人，曹禺的
书法也有较高的品格和趣味。曹禺
生活在整个二十世纪，见证了二十
世纪中国文化艺术的发展。二十世
纪前期的书法，受晚清、民国书风
影响极大，书法重碑学，富有包容
性，也兼取帖学。曹禺的书法虽谈
不上真正意义上的书法艺术，但他
注重书写时的感情投入，注重个性
发挥和作品境界。从他的书法中不
难看出深厚的碑学功底和帖学营养
的吸收。曹禺书风敦厚朴实，结构
严谨内敛，用笔灵动中显厚实，有
一股书卷气息。

在中国近代文化史上，“人人
用毛笔写字”已成为最后一道文化
盛宴。文人们日常用毛笔来记录和
书写文字，这本身就为文人书法和
文人书家的产生创造了条件。这一
时期，出现了众多有影响的文人，
如鲁迅、胡适、梁漱溟、沈从文、
郁达夫、郭沫若、茅盾、老舍、艾
青等等，他们既是著名作家，也是
书法高手。

书法一旦与文学结合，它就
成为文学家内在的精神表达，书

法中蕴含着深层次的文化底蕴和
生命感悟。文人书法具有独特的
审美价值，主要体现在以下几个
方面。

第一，书法靠学养支撑。沙孟
海先生曾说过：“没有学养，我们
连书法的过客都不算。”古往今
来，凡书法史上有成就的书家，都
是饱读诗书、学问深厚的学者，从
古之王羲之、李白、贺知章、苏东
坡、杜牧、赵孟頫、董其昌，近至
启功、沙孟海、林散之，学问成就
了书家，书法的高度来自书家个人
的学养。宋代著名书家黄庭坚在

《跋东坡书远景楼赋后》 中说得
好：“予谓东坡书，学问文章之
气，郁郁芊芊，发于笔墨之间，此
所以他人终未能及耳。”

第二，书法品位之高下，主要
取决于作品之格调，而作品格调高
下，关键看书家的学养如何。格调
指的是书法作品中表现出来的美学
品格和思想情操，是书法家的文学
修养、审美趣味和艺术造诣的体
现。格调有雅俗之分。书法上的格
调以书卷气、文人气为上，书法艺
术最忌“俗气”。一个人的学养与
艺术审美眼光，基本上是同步的，

所以文人书法的格调大多是高雅、
脱俗的。当然，书法有技法和精神
两个层面，技法层面是基础，精神
层面是本质和灵魂，两者如何结
合，诚如南朝书家王僧虔所说：

“书之妙道，神采为上，形质次
之，兼之者方可绍于古人。”

第三，文人书法具有鲜明的个
性特色。不少传统文人以毛笔书写
作为日课，取法传统，练就了扎实
的传统功夫，拥有极高的领悟力和
创造力。文人书法在书风上具有
静、敛、趣、厚、朴等特点。在书
写过程中，注重情感的表达与个性
的发挥。所以，作品中“感情意
识”与“个性特点”非常明显。譬
如老舍书法善碑学，厚重而内敛，
踏实厚道，字如其人；茅盾先生书
法轻柔秀美，用笔精致，结体严
谨，文气蕴藉；鲁迅先生的书法，
取法魏碑、篆隶，受版画木刻的影
响，富金石味，线条质朴内敛，富
变化，可称一代书法大家。因此，
近代文人书家，在技法上或难以比
肩专业书家，但他们的书法创作

“重神轻质”，在格调、意境、个性
风格诸方面已达到了相当的艺术水
准。

在近二十年的艺术品拍卖市场
上，“文人书法”成了拍卖场上的
一道亮丽风景。如苏曼殊、老舍、
茅盾、郭沫若、弘一、郁达夫、蔡
元培等的墨迹手札，更成为市场上
的热门货，一纸难求；价格从几十
万元至上百万元，与专业书家相
比，文人书家的墨迹价格要高出许
多，究其原因是多方面的，但有一
点毋庸置疑：文人书法墨迹，具有
独特的收藏价值。

首先，无论是历史名人还是文
化名人，他们在社会上享有极高的
知名度。作为历史名人，对后学者
来说，有研究价值，对收藏者来
说，拥有名人一纸片言，是莫大的
荣幸和满足。当然更重要的是，文

人墨迹具有较高的历史价值。
其次，文人书法有极高的文化

价值。作家的书法往往记录了他们
的思想、经历、作品内涵等等，文
人墨迹是了解作者的一个重要“窗
口”。

再次，文人书法具有文学价值
和艺术价值的双重性。文人书法作
品中的很多内容为作者自撰，具有
原创性；这种原创性与作品的艺术
格调、趣味相融合，就更值得品赏
和雅藏。

当然，近代文人墨迹受大众喜
爱和欢迎，从某一角度看，也受到

“字为人贵”这一传统观念的影
响，这也是艺术界和收藏界古已有
之的一个现象。

当书法遇上文学
——从曹禺书法看近代文人墨迹的收藏价值

冷 枫

上世纪五六十年代，是戏曲
电影的黄金时期，出现了一大批
在今天看来艺术水准依然很高的
电影作品：如京剧的《荒山泪》
《群英会》《望江亭》；越剧的
《梁祝》《红楼梦》；昆曲的《十
五 贯 》； 黄 梅 戏 的 《 天 仙
配》 ……到了二十世纪 80 年
代，电视机开始在中国家庭普
及，催生了一批新的戏曲艺术
片，且不乏精品。然而新世纪之
后，随着娱乐产业的丰富化，民
众的文化生活有了更多元的选
择，传统戏曲日渐式微，观众群
也不断缩小。为此，不少专业人
士提出：要改变现状，急需进行
戏曲改革。同时，将戏曲和电视
电影再度紧密结合也不失为一帖
良方。

黑格尔说：“艺术作品之所
以创作出来，不是为着一些渊博
的学者，为的是一般听众，他们
须不用寻求广博知识，就可以直
接了解它，欣赏它。”此话点明了
戏曲受众的主体还是广大人民的
实质。然而要让更多人真心喜欢
上华夏戏曲，现在的确遇到了一
个瓶颈。戏曲并非只要一和影视
剧等现代传媒结合就能万事大
吉。这里不妨插入一则小笑话：大
作家萧伯纳曾经收到过一封来自
一位美丽舞蹈家的信件，信中写
道，如果我俩结婚，生下的孩子脑
袋像你，面孔像我，那是多么完美
啊。萧伯纳回信说：要是这个孩子
脑袋像你而面孔像我，那岂不是
糟糕透顶？戏曲和影视剧的关系
也极有可能走向这两种极端。

戏曲影视曾经的成功很大程
度上得益于特殊的历史条件和艺
术环境，诸如百姓对电视媒介刚

出现时的好奇，诸如当时一大批
顶尖艺术家正处于创作的巅峰
期，不仅表演、唱腔已臻化境，
整个舞美、编剧、导演的团队也
极其成熟。而当下，尽管技术性
的硬件设施质量大幅提高，但从
真正决定艺术水准的“人”的元
素整体来看却不容乐观。若演员
唱腔平平，念白草草，表演一

般，把它们搬上影视荧屏，再怎
么个花团锦簇，观众也未必买
账。

戏曲，是在农耕文明下诞生
和发展起来的艺术式样，世易时
移，应时而变也是必要的。但也
不能完全为了迎合时代，而去除
这个艺术种类标志性的东西，改
编必须找到它与影视剧的最佳嫁
接点。诚如法国批判现实主义作
家爱弥尔·左拉所言：“剧坛一
向是墨守成规的最后堡垒。”作
为舞台艺术，每一种戏曲有其程
式化的特征，带有中国美学中特
有的虚拟性和写意性。可一旦到
了镜头面前，导演往往要求通过
对生活原生态的模拟来表现剧
情。你再不能马鞭一挥就表示走
过了千山万水，水袖一卷就意味
着此地波浪滔天。将军征战前要
做的一些“起霸”动作要省略，戏
曲结构中同一唱段在不同场景中
重复演唱的情况也不允许出现。
也就是说，如此一来戏曲艺术中
最精华的美学原则会变得支离破
碎。有鉴于此，有人认为：哪怕是
多机位拍摄，多镜头诠释，影视化
的戏曲，也有“四不像”的嫌疑。另
据笔者观察，把戏曲搬上影视荧
屏，背后缺少一支强大的专业戏
曲团队参与、支持，或许也是影
响戏曲影视剧质量的一大原因。

当下，似乎又掀起了一股戏
曲影视化的小高潮。作为国家艺
术工程，不少经典剧目被陆续拍
成电影。如《谢瑶环》《穆桂英
挂帅》《霸王别姬》等等。听说
连王家卫导演也有意拍摄京剧名
作《锁麟囊》了。然而名演名导
强强联手真的能生产出佳作来？
我看不一定。戏曲，尤其是地方
戏曲要想继续生存发展，还是得

“多条腿走路”，要在剧场里求生
存，影视上求创新，网络上求普
及 ， 重 中 之 重 是 要 有 “ 角
儿”——戏曲自始至终就是“角
儿”的艺术，没有好演员，无论
如何吸引不了观众。笔者始终相
信：民族戏曲文化乃国之瑰宝，
里面渗透了非常高雅高尚的艺术
内涵，只要大家齐心协力，它依
然会有风华再现的一天。
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崔小明 陈云松

一头栗色的浓发中夹杂着几缕
蓝靛色发丝，浅色棉质裤搭配黑白
丝绸休闲上衣，面容略施粉黛。没
有想象中的衣袂飘飘和仙风道骨，
却是一个时尚、新潮的邻家大姐。
赵家珍不久前在家乡宁海举办了一
场古琴演奏会，记者对她进行了专
访。

“我是个性情中人，以前爸爸
常 批 评 我 说 话 太 直 ， 容 易 得 罪
人 。 但 欣 赏 我 的 人 则 认 为 我 率
真、随性、好相处。”在接受采访
的 几 个 小 时 中 ， 赵 家 珍 侃 侃 而
谈，不时发出爽朗笑声。她说自
己 虽 然 出 生 在 上 海 ， 但 根 在 宁
海 。 儿 时 每 年 暑 假 都 会 到 宁 海
玩，宁海的秀丽山川和美食是她童
年最美好的记忆。

谈及从艺道路，赵家珍戏称自
己是“一没背景，二没后台，三没
姿色”的“三无”人员。她说，长
辈都没有从事过音乐艺术，她从小
也对理工科更感兴趣，曾经立志要
成为居里夫人那样的人。“文革”
期间，她开始学小提琴，希望能考
上部队文工团，以此逃避“上山下
乡”。有一次在老师家学琴时，老
师一位弹古琴的朋友听了她拉的
小提琴，建议她试着学学古琴。因
为有小提琴的基础，加上天资聪
慧，赵家珍很快表现出古琴演奏上

的天赋。1980 年高考前夕，古琴
老师建议她去报考中央音乐学院，
而她内心却在纠结：一辈子吃“艺
术饭”到底好不好？权衡之下，她
作出了“两不耽误”的选择。因为
艺术院校提前考试，赵家珍带着父
亲给的 100元钱进京赶考。在北京
期间，她大部分时间花在了游山玩
水，中央音乐学院的考试，只是

“对付”了一下。回到上海后，赵
家珍开始迎战当年的普通高考。不
料就在高考的第三天，她收到了中
央音乐学院的录取通知书。

进入中央音乐学院，她才知
道，古琴是一门冷门乐器。十年

“文革”中，古琴被当作“四旧”
列入砸烂之列。“文革”结束，全
国会弹古琴的人据说只有 200人左
右。尽管专业“冷门”，但赵家珍
并没有泄气，用她的话说，即使不
能成名成家，至少以后可以当个音
乐老师糊口。在中央音乐学院民乐
系本科古琴专业学习时，赵家珍主
要师承我国著名古琴演奏大师吴景
略先生，并长期得到张子谦、龚
一、吴文光先生的精心指导。1984
年，她以优异成绩毕业并留校任
教。在艺术探索的道路上，赵家珍
博采众长、融会贯通，形成了自己
的风格。此后，她经常受邀参加国
内外古琴交流活动，曾被《纽约时
报》评为“世界一流的演奏家”。

改革开放以来，古琴艺术获得

新生，弹奏人群从最初的寥寥 200
人迅猛发展到今天超过 200 万人。
2003 年，古琴被联合国教科文组
织列为“人类口头和非物质遗产代
表作”，古琴开始进入大众视野。
2008 年北京奥运会开幕式上，古
琴演奏家陈雷激在台上独奏一曲，
松沉旷远的琴声征服了全世界的观
众。此外，古装电视剧和电影也为
古琴的发展贡献了力量。赵家珍
说，一段时间以来，古琴演奏成为
古装剧的标配，她自己就曾为《三
国演义》《红楼梦》《笑傲江湖》

《火烧圆明园》《大明宫词》等录制
过古琴音乐。特别是她在《三国演
义》 中演奏的 《卧龙吟》，好评如
潮，她的很多徒弟就是看了电视后
跟她学琴的。

谈到当前的古琴热，赵家珍有
冷静的思考。她说，随着学琴人群
的扩大，师资严重缺乏已成为首要
问题。有的人学了几个月就敢去上
课当老师，这岂不是误人子弟？此
外，古琴成了一些机构牟利的工
具。一把成本几千元的古琴被有些
机构炒到几十万元甚至上百万元。
赵家珍说，学琴的人无论拜师还是
买琴，一定要保持清醒的头脑，千
万不要被一些玄乎的概念所“忽
悠”。赵家珍说古琴入门并不难，
但要弹好却需要一生的努力。“学
古琴之前，最好能先学两年钢琴，
这样会容易得多。”

鉴赏与收藏鉴赏与收藏

曹禺（1910- 1996），
原名万家宝，现代戏剧泰
斗，新文化运动开拓者之
一。曾任中国文联执行主
席、中央戏剧学院名誉院
长，被誉为“东方的莎士比
亚”。擅书法，富文人气息。

赵家珍，浙江宁海人，著名古琴演奏家、中央音乐学院教授、中国琴会会

长、国家级非物质文化遗产古琴艺术传承人，被誉为“中国古琴第一人”。

大音希声
——访古琴演奏家赵家珍
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赵家珍在演奏赵家珍在演奏 （（崔小明崔小明 摄摄））

曹禺书法作品 （方向前 供图）


